

# EL EBRO

Diario de Tortosa.

Año IV

Núm. 634

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera. trimestre. . . . . 8'00 »  
Extranjero. id. . . . . 4'50 »

Sábado 7 de Febrero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, para que todos los hombres vuelvan a la práctica de sus deberes religiosos.

### Resolución apostólica

Favorecer cuanto se pueda las obras de celo relativas a hombres.

## Diario religioso

**FEBRERO**  
Sale el sol, 7'11.  
Se pone, 4'56.  
**8**  
DOMINGO  
S. Juan de M.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### STA. CLARA

Segundo día de las Cuarenta Horas. A las 8 misa de exposición. 9 misa cantada. Tarde a las 5 y 1/2 los ejercicios del día con sermón por el Licenciado D. José Marro, Pbro.

#### SAGRARIO

Misa parroquial a las 8.

#### SANTIAGO

Misa conventual a las 9.

#### SAN JUAN

Segundo Domingo de los 7 consagrados a San José. 7 y 1/2 misa con exposición y meditación y los Gozos del Santo.

#### SAN BLAS

Continúa la novena a este glorioso Santo a las 5 y 1/2 de la tarde.

#### SAN ANTONIO

Dominica Teresiana. 7 y 1/2 misa de comunión general con meditación ejercicios de la tarde con exposición a las 3 y 1/2.

#### DOLORES

Principia el Septenario de las Esclavas. 7 misa rezada con meditación e intermedios de armonium. Tarde a las 4 exposición, meditación, Trisagio cantado y sermón por el Ilustre Dr. D. Marcos Montaner, Canónigo de la Santa iglesia Catedral.

#### Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio. 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 7 y 8 y 1/4.—Santa Clara 7.—San Juan. 6 y 1/2 y 8.—San Francisco 7.—San Pedro. 7.—Ferrerías. 7.—Gimnasio. 8.—Hospital. 7.—Rosario. 8 y 10.—San José 7.

#### Resarios

Iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 5 y 1/2.

## LA GRAN TRATA

«¿Sabéis lo que nos cuesta un indio?—decía el misionero don Milanesio en la conferencia salesiana, celebrada el domingo último en la Iglesia de la Trinidad;—¿sabéis lo que tenemos que gastar para bautizar un niño en aquellas pampas heladas y medio desiertas de la Patagonia y de la Tierra de fuego?»

Y, después de preguntar esto, y de explicar lo que se necesitaba para una misión, (las interminables caminatas, las camas improvisadas sobre la nieve, el alquiler de acémilas, etcétera, etc.) concluía afirmando que rescatar de la barbarie a un niño, costaba dos duros, poco más ó menos.

No es mucho: por diez pesetas se conquista un salvaje para asegurarle la dicha eterna del cielo.

En estos gastos sólo entran, ya está indicado, los indispensables para el transporte de la misión, pues el trabajo personal, el heroísmo, la abnegación, el sacrificio incesante de los misioneros... forman una porción de partidas que sólo Dios puede pagar.

No es mucho, no. Diez pesetas se las gasta cualquiera en una butaca de un espectáculo público y en tantos otros lugares peores!

Y quizá alguno se reía de esto.—«¿Cómo—dirá—para asuntos meramente espirituales, para apoderarse de las almas hace falta dinero!...»

Pues así es la condición económica del mundo. Si no existieran ni el tiempo ni el espacio; si fuéramos espíritus puros, insensibles al hambre, y al frío, y al calor, acaso el dinero estaría de sobra; pero, dada nuestra condición, el dinero hace falta, no para dominar espíritus,—que él no es el que los impone el suave yugo y el obsequio voluntario de la fe,—sino para vencer al espacio inclemente y al tiempo implacable.

Entendida así la cuestión, ya puede decirse que, ésta de cristianizar niños salvajes por dos duros, es una *trata*, la *trata* divina en que todos debemos asociarnos.

Hoy están precisamente de moda las *tratas*, y en Madrid se ha constituido una junta de señoras muy empingorotadas para oponerse a la *trata de blancas*.

¡Oh! la *trata* de blancas es horrible casi tanto como la de negros, y aún quizás más; porque emplear el dinero para negociar con la inmoralidad y con la corrupción es, tal vez, peor que emplearlo para aniquilar la libertad del hombre y convertirle en esclavo.

Es de temer, sin embargo, que la *trata* seguirá en todos sus aspectos más repugnantes; la de blancas, la de negros y la de todos los colores habidos y por haber.

No se ha inventado, ó mejor, no se

ha aplicado la palabra, pero hay muchas *tratas* contra las cuales tampoco se han establecido juntas de damas ni de galanes.

No tardaremos en ver en todo su auge la *trata de electores*; hace mucho tiempo la *trata de funcionarios*; ¿y quién ignora que aún los políticos de alto copete son materia de *trata* por regla general? Aquí la *trata* anda en todo, y no al paso, sino al *trote*, como es de suponer.

«Poderoso caballero es D. Dinero», y él puede mucho, incluso á veces administrar justicia.

Junto á estas *tratas* asquerosas y denigrantes, hay la otra de que hablamos; la *trata* de niños salvajes, la *trata* que tiene por objeto civilizar al mundo y allegar al aprisco de la Iglesia salvadora, á las ovejas perdidas.

Muchas veces un espejo de cinco céntimos, una bolita de cristal, una chuchería que nada vale, basta y sobra, para que un infeliz araucano, preste oído á la predicación apostólica, y caiga de rodillas para que humedezca su frente el agua regeneradora del bautismo.

Si, Dios también tiene su *trata*, la *trata* de almas que, compradas primero por Él con la sangre preciosa de su eterno Unigénito, le han de ser devueltas mediante la obra de las misiones y con las limosnas de los cristianos; *trata* sublime cuyo fin es la cultura y la virtud en la tierra, y la felicidad sin término en la gloria.

Hace pocos días, como indicamos al comenzar, tuvimos en Sevilla la satisfacción de oír á un sacerdote salesiano que se dedica hace 25 años á este *negocio*, en los desiertos inhospitales de la Patagonia y de la Tierra del fuego. Su llamamiento no ha sido en vano: ayer mismo comenzó á fructificar de una manera conmovedora. Varios colegios de esta ciudad, sitios en las calles de Castellar y San Vicente, acordaron *comprar* niños indios; y aquí, entre los pequeñuelos de la escuela, se reunió lo suficiente para *comprar dos indios y medio*, y allá, entre otros pequeñuelos para *comprar otros tres y cuarto*; es decir, unos diez duros y pico.

¿No es esto hermosísimo?

Pues todavía hay más.

Mientras anunciaba un padre salesiano en la iglesia de San Benito el *pretio* del rescate de los niños de aquellas lejanas tierras, una mujer del pueblo, que estaba presente, se fué á su casa... para volver con una limosna de *dos indios y medio*.

Y sabemos, por último, que los mismos pobres niños de las escuelas salesianas de la Santísima Trinidad, se propone contribuir á esta *gran trata* con sus escasos recursos, consistentes en limosnas y juguetes, por insignificantes que estos sean.

Por hoy no sabemos más; pero déjense, —ya que las *tratas* están de moda,—ensalzar la que se organiza para aumentar el número de los cristianos. ¡En ella sí que hay solidaridad, fraternidad y amor!

Y en estos tiempos, quizá hace más

falta que nunca, humanamente considerada, la *empresa* de comprar en beneficio de la civilización cristiana, las almas de los infelices que yacen en la barbarie y en el paganismo. Porque las sociedades *cultas* van perdiendo hasta la sombra de la fé y de la dignidad, y todo en ellas es objeto de ignominiosa *trata*. Y ¿cómo nó, si vendieron el alma al diablo, y esta primera *trata* es la madre de las demás? Hay, sí, que procurar que no se acabe la civilización; y pues aquí vivimos en la *Europa salvaje*, donde se vende la conciencia, el honor, el voto, el derecho, y cuanto por su naturaleza debe de ser inalienable, miremos como á horizontes de un nuevo día hacia los pueblos idólatras, que quizá entre ellos, una vez *comprados* para la Iglesia Santa, reverdezca con sus propios soberanos esplendores, el árbol de la cruz, que el viejo mundo abandona.

Correo de Andalucía.

## La lucha se acerca

Vamos adelantando en el mes de Febrero, el mes más corto del año, y en cuanto pase tenemos encima las elecciones provinciales, que si en otras provincias despertan poco interés en la nuestra van á ser las más reñidas.

El periodo que se avecina va á ser duro en toda España; pues las mismas proporciones que aquí las elecciones provinciales, tendrán en el resto de la nación las de diputados á Cortes por el desbarajuste político que reina en casi todos los partidos.

Por las noticias que se reciben de toda España, se acentúan los odios entre silvelistas genuinos y mauristas; los liberales andan divididos y lucharán enconadamente con los canalejistas; los republicanos se combatirán los unos á los otros pues cada paso que dan para intentar la unión es un semillero de rencillas, envidias y egoísmos, que van dejando á los partidos organizados en cuadro conforme se forma un número infinito de banderines radicales.

El resultado de la lucha puede decirse sin grandes temores de error; saldrán diputados los que quiera el gobierno á parte de unos cuantos distritos donde triunfará la voluntad del país.

Contrayéndonos á algunas regiones de España donde esta voluntad va á tener más expresiva determinación, apuntaremos que la nota característica de estas elecciones será en Cataluña y Guipúzcoa principalmente, eminentemente anticacqui es, siendo muy de aplaudir el despertar del país contra aquellos que apoyados por los gobiernos centralistas ayudan á los

políticos madrileños á tiranizar el país por el producto que de esta irracional explotación obtienen.

Aquí también hemos de luchar contra el insostenible yugo en que el caciquismo, aquí como en todas partes desconsiderado y egoísta, nos tiene sumidos.

Es mal general este del caciquismo y por eso tarde ó temprano también se generalizará la lucha para extirparlo. Cuando no dando tanto valor á las palabras, una mayor educación política haga comprender al pueblo que el liberalismo es el camino recto de esa tiranía tan generalizada en España y cuando con esa idea sepa distinguir la verdadera libertad de la falaz y engañosa que sirve de escudo á los caciques para prolongar su dominación, por todas partes se producirá un movimiento contra tales plagas que tendrá por final su completo exterminio.

## El comercio de esclavos

Con la abolición de la esclavitud y la persecución del comercio de esclavos, podrá creerse que terminó todo tráfico en carne humana; pero no es así. Hay un gobierno europeo que se encuentra acusado de proteger el comercio de esclavos y de percibir por él utilidades pecuniarias.

El explorador africano Robbechi Briochetti ha hecho graves revelaciones acerca de la protección que el gobierno italiano dispensa al comercio de esclavos en el Benadir.

La Sociedad antiesclavista italiana, que tiene su residencia en Roma, utilizando estas revelaciones, formula contra el gobierno italiano una verdadera requisitoria pública.

En ella se lee:

a) Las autoridades italianas impusieron derechos sobre el comercio de esclavos, percibiendo su importe

b) En caso de matrimonio, los esclavos deben obligarse ante el cadí á renunciar á sus hijos, que serán de plena propiedad del patrón.

c) Los esclavos que no trabajen están obligados á pagar una multa al patrón, y entre tanto se les mete en las prisiones del gobierno, encadenados y sin ningún alimento más que el de la caridad.

d) En caso de fuga, los esclavos son perseguidos por canoas armadas, que arbolan la bandera italiana.

e) Los ascaris del gobierno escoltan las caravanas de esclavos para impedir su fuga.

Estas graves acusaciones no han sido desmentidas oficialmente, y la Sociedad antiesclavista protesta de esta violación del Convenio de Bruselas.

## EN HONOR DEL P. SECCHI

En los salones del Comité Diocesano se reúne semanalmente el Comité especial romano, constituido para llevar á cabo los honores que han de tributarse á la memoria del gran astrónomo el P. Angel Secchi en el XXV aniversario de su muerte; honores á los cuales se adhieren todos cuantos se interesan vivamente por la prosperidad de la ciencia, al servicio de la religión.

S. S. León XIII ha ordenado que se

ponga á disposición del Comité el Aula mayor de la Cancillería. En dicho local se celebrará la solemne conmemoración del gran astrónomo, á la cual seguirán las reuniones de la Sociedad científica italiana que presiden el profesor Toniolo y Mons. Maffi.

Se ha acordado además la publicación de un número especial dedicado al insigne Jesuita, cuya parte científica redactarán los profesores señores Luis, Rodríguez, Tuccimei y Olivieri, habiéndose encargado de la literaria é histórica los profesores señores Bonetti, Persichetti, Princitralli, Bricarelli y Grossi Gondi, y de la artística los ingenieros señores Mannucci, Olivieri y Barluzi.

La publicación, que irá enriquecida con notabilísimas ilustraciones, algunas de las cuales serán proporcionadas por el municipio de Reggio-Emilia, se pondrá á la venta el día de la solemne inauguración.

El Comité mencionado ha nombrado como consejeros suyos al reverendo P. Bricarelli, ilustre biógrafo del P. Secchi y diligente compilador de los innumerables escritos científicos del gran astrónomo, y al comendador Sr. Calino Cambo, discípulo y amigo del docto Jesuita.

## EL SUSTITUTO DEL P. SALVADO

Por noticias recibidas de Roma, tenemos conocimiento de que días pasados se celebró en la iglesia de San Ambrosio, de los Padres Benedictinos Casinenses del primer Estatuto, la solemne bendición é institución canónica del nuevo abad, nombrado en sustitución de nuestro compatriota, el respetabilísimo é inolvidable Padre Salvado, apóstol de la Australia, para las famosas misiones benedictinas de aquellas regiones conquistadas para la religión del crucificado y la civilización cristiana por el ilustre obispo tudense de feliz memoria.

Es el nuevo abad el P. D. Fulgencio Torres, un religioso mallorquín del monasterio de Monserrat, residente hace ya años en aquellas lejanas tierras, y compañero de fatigas, por tanto, del benemérito P. Salvado.

En la ceremonia de su bendición ofició de celebrante el Emmo. Cardenal Gotti, de la Congregación de Propaganda Fide, asistido por el R. Padre Hemptine, primado de todas las órdenes de San Benito, y otro esclarecido monje benedictino.

Concurrieron al acto muchas y significadas personas, entre ellas varios sacerdotes españoles residentes en Roma y el Emmo. Cardenal Vives acompañado de su secretario el reverendo padre Ruperto de Manresa;

De celebrar es que el encargado de continuar la obra regeneradora y verdaderamente apostólica del preclaro varón, honra y prez del pueblo tudense, sea otro español, que seguramente hará lo posible por dejar bien sentado el pabellón de la nación hispánica en aquellas posesiones británicas, como lo dejó el inolvidable y ejemplarísimo P. Salvado, cuyo nombre todavía se pronuncia en Inglaterra con las más grandes muestras de veneración y respeto.

## DOCUMENTO

Entre las muchas adhesiones que ha recibido S. E. I. á favor de la conservación de la Sede Metropolitana de Tarragona figura la que transcribimos á continuación, procedente

del Ilmo. Sr. Obispo de Perpignan, cuya diócesis fué sufragánea de Tarragona:

Ilustrísim y Reverendísim Señor y Germá:

He rebut y llegit ab molt gust la carta pastoral que V. S. se ha dignat enviarmi y de tal atenció li 'n dono las gracias las mes corals.

Adhereixo y m'acosto de tot mon cor á la vostra defensa eloquentíssima dels drets seculars de la Iglesia primacial d'Espanya.

La Seu d'Elna ha tingut y té encara molts llasos de germanor ab la de Tarragona. Alguns Bisbes d'Elna foren trasladats á Tarragona, entre ells es de citar el gran Bisbe Joan Terès que fou visrey de Catalunya, quinas constitucions provincials foren usades y encara tenen vigor en la meva diócesis.

Antes de suprimir la seu primacial de Tarragona tindrà necessitat S. M. lo Rey d'Espanya, d'esborrar dinou sigles de la historia religiosa no sols de las provincias del Nort d'Espanya sino de las del Mitgdía de la Fransa quinas iglesias han sigut iluminadas per la Llum de Tarragona com la terra per lo sol.

No crech que jamay lo Soberá Pontif doni son consentiment á la perpetració d'aytal crim contra la Religió y contra l'història.....

Juli, Bisbe de Perpigná.

## NOTICIAS BREVES

En reunión de los profesores de Derecho y de Filosofía y Letras, ha sido acordada la candidatura del conocido católico, D. Enrique Gil Robles para senador por la Universidad de Salamanca.

Muy de veras nos alegramos.

—De Sevilla aseguran que durante las fiestas del próximo mes de Abril visitará aquella ciudad el Rey don Alfonso XIII.

—La familia real se ha suscrito con 10.000 pesetas para la erección en Madrid del monumento nacional que perpetúe la memoria de los soldados y marinos que dieron su vida en Cuba y Filipinas defendiendo la integridad de la patria.

—En la reunión de los exministros liberales se ha aprobado el programa del Sr. Montero Ríos, habiéndolo firmado todos los asistentes á la reunión.

El general Weyler no lo firmará por su calidad de militar.

Los demás ministros lo suscribirán en su casa.

—De Barcelona aseguran que cada día pierden más terreno los partidarios de la huelga general entre los obreros.

Puede asegurarse que no llegará á estallar conforme se creía.

—Un telegrama de Melilla dice que para que se hiciera preso á un santón portador de una carta del pretendiente, el bajá del campo envió á seis ascaris á la cábila de Benisidel, los cuales fueron recibidos á tiros, y de los seis uno quedó herido, dos prisioneros y los otros tres huyeron.

—Telegraffan de París que cerca de Mende se desarrolló una horrible tempestad de nieve, sobre un tren que se hallaba en marcha,

Al advertir el maquinista el peligro aumentó la velocidad del convoy, pero viendo que la tormenta seguía en igual dirección y caía nieve en abundancia, paró el tren para que se pusieran en salvo los viajeros.

Estos tuvieron que abandonar pre-

cipitadamente sus departamentos, y momentos después el tren quedaba totalmente enterrado bajo la nieve pero sin que ocurrieran desgracias.

Una brigada de obreros acudió á despejar la vía, siendo tal la cantidad de nieve acumulada, que después de 24 horas de trabajos, solo han logrado poner á descubierto la chimenea de la locomotora.

—Dicen de Alicante que los obreros del ferro-carril de la marina declarados en huelga son en número de 300.

Los huelguistas carecen de recursos para su subsistencia.

El problema preocupa á las autoridades, por lo mismo que parece agravarse.

—Dicen de Tientsín que ha fallecido la emperatriz viuda, de China.

—La asociación nacional del Magisterio primario ha acordado dirigir una exposición al monarca, manifestando su agradecimiento porque se haya encargado el Estado de satisfacer los habéres de los maestros.

—Una Comisión de señoras fué anteayer á entregar al Sr. Monegal alcalde de Barcelona una instancia suscrita por unas 12.000 firmas, para que persiga y castige la blasfemia conforme previenen las Ordenanzas municipales.

—Dicen de París que el nuevo partido católico ha publicado un programa pidiendo mayores libertades municipales y económicas.

—Un telegrama de Nueva York dice que se confirma la noticia de que por el War Office se ha concedido autorización al gobernador de Filipinas para proceder á poner á flote los barcos españoles que se fueron á pique en el combate de Cavite.

Dichos buques son el "Reina Cristina", el "Isla de Mindanao", y ocho vapores pertenecientes á distintas Compañías navieras.

El coste del salvamento se calcula en doscientos mil dollars.

## ¿Volverán?

Al sonreír de la aurora  
te alzabas encantadora,  
bella flor,  
más... ¡ay!... que cambió tu suerte  
y te arrebató la muerte  
tu esplendor.

A tus hojas, condicieras  
apiñadas mariposas  
con afán  
levantaron presto el vuelo,  
mas al verte por el suelo  
¡Ay!... se van.

¡Pobre flor! te amaba tanto...  
mas tu color y tu encanto  
ya pasó.  
¡Ay!... del vicio la carcena  
de tu cáliz el aroma  
absorbió.

¡Infeliz! ¿no te sonrojas?  
¡Di, tus galas, dí, tus hojas,  
dónde están?  
Del vicio al viento cayeron...  
¿Más para siempre se fueron?...  
¿Volverán?

## CRÓNICA

Anteayer salió de Tarragona para Cervera, el Rdo. Dr. don Juan Fauli, pbro., con objeto de predicar el ser-

món del Santo Misterio, cuya importante festividad, se celebró ayer en aquella ciudad.

Por correo interior y con la firma de "Un bombero", hemos recibido una sentida carta, en la que se nos relata el estado de abandono en que la Alcaldía tiene á benemérito cuerpo de asistencia municipal.

Se nos dice que se les deben á los bomberos cuatro mensualidades y el importe de los dos últimos incendios á que han acudido en cumplimiento de su heroica misión.

Nuestro comunicante hace cumplidos elogios de sus jefes por el interés que repetidas veces han desplegado á favor del cuerpo, procurando recabar de las autoridades los haberes devengados, aunque su buen deseo se ha estrellado contra la inveterada costumbre en nuestro Ayuntamiento de tener en ayunas á los empleados de corto sueldo.

Trasmitimos con gusto al señor Alcalde las quejas de nuestro comunicante, esperando que se satisfagan tan sagradas atenciones, pues entendemos que quienes como los bomberos exponen salud y vida en bien del público, son merecedores de que se les tenga al corriente de sus alcances.

Dice un estimado colega de Barcelona:

"Carecen por completo de fundamento los rumores que circularon en Tarragona y Tortosa, respecto al traslado á la primera de dichas ciudades de la Comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas que recientemente se ha instalado en la segunda, á donde se ha ordenado transportar el material que todavía quedaba en esta plaza.

Para incorporarse á dicha comisión salió ayer para Tortosa el oficial primero de Administración militar don Francisco González Moya.

Tan grande ha sido la nevada que estos días ha caído en el Maestrazgo que ha quedado interceptado el tránsito de coches y carros por la carretera de Morella.

No en vano nos quejábamos nosotros de frío estos días.

Ha sido nombrado juez municipal de Uldecona el abogado D. Lucas Florestante Reverter.

Ayer ingresó en las cárceles del partido un niño de once años de edad, llamado Buenaventura Zaragoza natural de la Cenia por haber dado muerte de una cuchillada á un convecino suyo, niño también de quince años.

El hecho se presta á muy tristes comentarios; pero los dejamos al juicio de nuestros lectores que no podrán menos, como nos sucede á nosotros, de horrorizarse ante un crimen que revela el estado de dislocación social que alcanzamos.

Por el señor gobernador civil se ha publicado una circular ordenando que en caso alguno se proceda á la matanza de reses destinadas al consumo público durante las horas de la noche, y que en lo sucesivo se practique durante el día con tiempo suficiente para hacer cuantas operaciones previene el reglamento de 25 de febrero de 1859, sin auxilio de la luz artificial.

La Secretaría de Gobierno de la Audiencia provincial avisa á los jurados, peritos y testigos que hayan asistido á juicios celebrados desde el 2 de Enero último y no hayan cobrado sus dietas é indemnizaciones, que pueden presentarse á dicha dependencia desde las diez á las tres hasta el día 25 inclusive del corriente.

Se ha recibido en esta ciudad el diploma de honor que obtuvieron

en las fiestas de Barcelona las sucaferas de la Real Cofradía de la Cinta en el concurso de gigantes y alimafas fabulosas de la fauna histórico catalana.

Acompañados de un atento B. L. M. del señor Director de la Sucursal del Banco de España, D. Eloy S. Cobian Lopez, hemos tenido el gusto de recibir algunos ejemplares del folleto que acaba de publicar acerca de las operaciones que realiza dicho Establecimiento.

De un modo claro, conciso y al alcance de todos, trata de las listas de crédito, descuentos, negociaciones de papel sobre el extranjero, préstamos, créditos, giros, cartas de crédito, cuenta corrientes en oro, depósitos, así como otros varios servicios, insertando al final una lista de las sucursales del Banco de España, con objeto de facilitar las operaciones con las respectivas plazas.

Damos las más expresivas gracias al señor Cobian por su atención y deferencia y estimamos que el público en general y en especial el comercio de esta comarca agradecerán sinceramente las indicaciones que con dicho opúsculo se les proporciona para mayor facilidad de las operaciones de dicho Establecimiento.

Desde que se dió la noticia del fallecimiento de un Tomás Rossell en América salen Rossells por todas partes.

En Valls, Vendrell, Barcelona, Tarragona lo mismo que en esta ciudad todos se preguntan y todos se consultan sobre quién pueda ser el fallecido, sin que hasta la fecha se haya podido saber su apellido materno.

Los de Tarragona esperan contestación de nuestro consul en Río Janeiro, á quien se escribió por conducto del ministro de Estado.

Con el presente número recibirán nuestros lectores un prospecto del "Banco Hipotecario", cuyo agente en Tortosa y su distrito es el abogado D. Francisco Nuñez del Castillo.

## HUEL GAS

### De Reus

El día de ayer.—

A primeras horas

Desde las primeras horas de la mañana de ayer empezó en el mercado público la animación propia de los demás días, aumentando el número de carros que conducían verduras.

En las entradas de la población se ejercía por fuerzas de la guardia civil la debida vigilancia, á fin de impedir se cometieran coacciones.

La casi totalidad de los comercios abrieron también sus puertas y á no ser por los grupos de obreros que circulaban por las vías públicas, hubiérase dicho que reinaba la más completa normalidad.

Al oscurecer.— Servicio del alumbrado.

A eso de las cinco de la tarde se apostó en la plaza de la Constitución una compañía de la guardia civil, al mando de un teniente, y poco después un escuadrón del regimiento dragones de Montesa; los primeros formaron en el centro de la plaza, y lugar frente á las Casas Consistoriales, y los segundos en uno de los arroyos laterales, también contiguo al Ayuntamiento.

Diversos grupos, todos muy nutridos, hallábanse situados en las bocacalles.

En medio de gran espectación salió de la Casa Consistorial un farolero, acompañado de un empleado de la fábrica del gas, procediendo á la operación de encender las grandes farolas de la plaza, terminado lo cual regresó al Ayuntamiento sin que se oyese la más mínima señal de protesta.

Poco después salieron de las Casas Consistoriales, á verificar la propia operación de encender los faroles del alumbrado público de las diversas calles de la población, tres serenos, tres guardias municipales, y tres guardias rurales, custodiados por fuerzas de la guardia civil de pie y de á caballo.

El resto de la fuerza permaneció en la plaza, formando en la acera de la Casa Consistorial, saliendo á recorrer la población las fuerzas de la caballería.

Al cabo de unos tres cuartos de hora, regresaron los agentes que habían salido á encender, dando todos el parte de que no había ocurrido novedad en los respectivos barrios, y, efectivamente, en parte alguna, se oyó el menor grito, silbido ni otra señal de protesta.

## TELEGRAMAS

Muerte de un bandido

Málaga 6.—Ayer, en el camino de Churriana, se cometió un crimen. Regresaba de su finca Francisco Alvarez montado á caballo, y al pasar junto á unas cañas, un sujeto le disparó dos tiros.

Ya en tierra salió de su escondite el malhechor, apoderándose de una cartera, y del dinero que aquel llevaba.

Después asestó una puñalada á su víctima y la arrastró á un lado del camino.

En esta tarea fué sorprendido por un hombre que acudió al lugar del suceso al oír los disparos, para averiguar lo que había ocurrido.

Lo preguntó al bandido, y este se apoderó de la escopeta que aquel llevaba, arrebatándosela, y con ella le obligó á llevar el cadáver del robado fuera del camino.

Mientras tanto, el bandido se ocultaba entre unas cañas.

La Guardia civil acudió también y se puso en persecución del bandido.

Este penetró en una casa cercana, encerrándose dispuesto á resistir.

Los guardias rodearon la casa y le intimaron á que se rindiera.

Lejos de obedecer, disparó un tiro contra un guardia.

Entonces dispararon los guardias y le dieron muerte.

El bandido se llamaba Antonio Sánchez, alias el Maestrillo, tenía 40 años y era natural de Granada.

El suceso ha causado impresión, porque se trata de un acto de bandidaje llevado á cabo á las puertas de Málaga y en sitio muy frecuentado.

El guardia civil que ha dado muerte al bandido es un veterano, que ya lleva muchos años en dicho cuerpo.

De Tánger

Un despacho de Tánger dice que algunas kábilas han creído que el Pretendiente se salvó por efecto de un poder sobrenatural.

Otras gentes que se fueron al campo rebelde temen sufrir crueldades castigos del Sultán.

Firma de Instrucción pública

Del ministerio de Instrucción pública ha firmado el Rey un decreto ampliando y modificando las disposiciones dictadas por el conde de Roma-

nos sobre enseñanza clínica. (Se refiere á Octubre del año pasado).

## Extranjero

Lo de Marruecos

Londres.—Telegramas que publica "The Times", afirman que se ha confirmado oficialmente la noticia de que el Boghi fué rescatado por sus leales, después de haber estado en poder de los imperiales.

Un correo de Fez, recibido en Tánger, dice que hoy habrá salido de la primera de aquellas ciudades la misión norteamericana que allí residía.

También dice que el Sultán gestionará un empréstito en Alemania, por el estilo del que recientemente contrató con el Banco de París y con el de los Países Bajos.

## GAB NETE DE CURACION

para toda clase de enfermedades dirigido por el médico

## CUCALA

Ex ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

CIRUJIA OPERATORIA

OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiasis (pestañas á dentro), strabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista, y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

Sueroterapia y Opoterapia

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades, de vías urinarias.

Consultas de 8 á 1 y de 5 á 8.

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y el río Ebro.

## Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral.

En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

## APREN DICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

